

INDUSTRIA MANUFACTURERA Y BANCA EN LA REGIÓN CENTRO-NORTE DE MÉXICO (ACERCAMIENTO MONOGRÁFICO)

GABRIEL MENDOZA PICHARDO*

Resumen

En las notas siguientes se presentan algunos hallazgos de una investigación en curso sobre la región Centro-Norte de México.¹ Esta región comprende los estados de Aguascalientes, Durango, Guanajuato, Querétaro, San Luis Potosí y Zacatecas. El proyecto estudia el tipo de especialización industrial y el impacto de la crisis bancaria y financiera en la región. En estas notas intentamos mostrar, con los datos más recientes, las características industriales, de productividad, de salarios y bancarias de la región.

Palabras clave: industria manufacturera, crisis bancaria y financiera.

Clasificación JEL: L60; R12

Recibido: 4 de diciembre de 2001.

Enviado a dictamen: 14 de enero de 2002.

Aceptado: 18 de julio de 2002.

Características generales de la región

La región Centro-Norte concentra el 15.7% de la superficie de la República Mexicana, mientras que su población constituía el 12.4% de la población del país en el año 2000 (véase el cuadro 1). La densidad de población por kilómetro cuadrado de la región (39.4 habitantes) en el año 2000 era inferior a la nacional (49.8 h/km²). Durango, San Luis Potosí y Zacatecas, los estados más grandes, tenían densidad poblacional baja, inferior a la media nacional, especialmente Durango y Zacatecas. Aguascalientes, Guanajuato y Querétaro, estados muy pequeños, estaban densamente poblados (119 o más h/km²). Guanajuato emerge como el estado más poblado y el segundo más densamente poblado, detrás de Aguascalientes que es el de menor población absoluta.

Cuadro 1
Superficie y población en la región Centro-Norte de México

	Superficie		Población 2000		Densidad de población (pob./km ²)
	Miles de km ² porcentual	Participación personas	Miles de porcentual	Participación	
Nacional	1 959.2	100.00	97 483.4	100.00	49.8
Región Centro-Norte	307.1	15.67	12 113.3	12.43	39.4
Aguascalientes	5.9	0.30	944.3	0.97	160.0
Durango	123.4	6.30	1 448.7	1.49	11.7
Guanajuato	30.6	1.56	4 663.0	4.78	152.4
Querétaro	11.8	0.60	1 404.3	1.44	119.0
San Luis Potosí	60.7	3.10	2 299.4	2.36	37.9
Zacatecas	74.7	3.81	1 353.6	1.39	18.1

Fuente: INEGI-DGG, *Superficie de la República Mexicana por Estados*, 1999, INEGI XII Censo general de población y vivienda 2000.

* Profesor de la Facultad de Economía de la UNAM. Correo electrónico <gamp@servidor.unam.mx>.

¹ Proyecto PAPIIT-DGAPA "Crisis financiera y patrones de adecuación y especialización en los sistemas industriales de la región Centro-Norte de México, 1994-2000 (Aguascalientes, Durango, Guanajuato, Querétaro, San Luis Potosí y Zacatecas)", cuyos responsable y corresponsable son Alejandro Álvarez Béjar y Gabriel Mendoza Pichardo, respectivamente. Se agradece a los becarios Jaime Hernández Rocha y Carmen Soto Vázquez el apoyo brindado.



En 1998, el Producto Interno Bruto (PIB) de la región representaba el 10% del PIB del país (véase el cuadro 2). Guanajuato, con una participación de 3.2% en el PIB nacional era el estado más importante de la región. Le seguían Querétaro y San Luis Potosí, que participaban cada uno con un 1.7% en el PIB nacional. Seguían en importancia Durango y Aguascalientes. La aportación de Zacatecas era la menor.

Las actividades primarias tenían un mayor peso en el PIB regional (9.0%) que en el país (5.2%). Sólo en Aguascalientes y Querétaro esta participación era menor que la nacional. Destaca el fuerte peso de las actividades primarias en Durango y Zacatecas que alcanzaba 15.2 y 24.0 por ciento, respectivamente. Las actividades del sector terciario estaban menos desarrolladas que en el país. En todos los estados el peso del sector terciario en el PIB era inferior al nacional. En Guanajuato y Aguascalientes estaba el mayor peso del sector terciario.

La participación del sector secundario en el PIB de la región (31.2%) era ligeramente mayor a la participación nacional (28.6%). En Querétaro, San Luis Potosí y Aguascalientes el peso del sector secundario era mayor al nacio-

nal (notablemente en Querétaro, con 41.2%). En Durango y Guanajuato el sector secundario tenía el mismo peso. Finalmente, la participación del sector secundario en Zacatecas era muy baja (17.9 por ciento).

Las manufacturas en la región Centro-Norte

En 1998, el valor agregado manufacturero de la región representaba el 14.6% del valor agregado manufacturero nacional. La mayor participación correspondía a Guanajuato (5.5), Querétaro (3.4) y San Luis Potosí (2.6). La participación del valor agregado de la manufactura de Durango y Aguascalientes estaba por arriba del 1%. En Zacatecas dicha participación no alcanzaba ni el medio por ciento (véase el cuadro 3).

Los subsectores manufactureros más importantes en la región eran el de textiles, el de productos metálicos y el de alimentos. En 1998, la participación de estos subsectores en el respectivo valor agregado nacional era mayor que el valor agregado manufacturero regional y su cociente de localización (CL)² era mayor que la unidad. Otros dos subsectores con cierta importancia eran el de la industria de la madera y el del papel. Con un peso relativo mucho

Cuadro 2
Producto Interno Bruto en la región Centro-Norte de México por sector de actividad económica en 1998.
(Participaciones porcentuales)

	Total	Respecto al nacional			Respecto al total de cada estado (región)			
		Primario	Secundario	Terciario	Total	Primario	Secundario	Terciario
Total nacional	100.00	100.00	100.00	100.00	100.00	5.2	28.6	66.2
Región Centro-Norte	10.0	17.2	10.9	9.0	100.0	9.0	31.2	59.8
Aguascalientes	1.1	1.0	1.3	1.1	100.0	4.5	32.2	63.3
Durango	1.3	3.9	1.3	1.1	100.0	15.2	28.1	56.7
Guanajuato	3.2	4.4	3.2	3.1	100.0	7.1	28.3	64.6
Querétaro	1.8	1.3	2.5	1.5	100.0	3.7	41.2	55.1
San Luis Potosí	1.7	2.8	2.1	1.5	100.0	8.6	34.8	56.6
Zacatecas	0.8	3.8	0.5	0.7	100.0	24.1	17.9	58.1

Fuente: INEGI, *Sistema de Cuentas Nacionales de México*, 1998.

² Sea x la variable a utilizar, i el sector y j la región. El cociente de localización (CL) es $(x_{ij}/\sum_i x_{ij})/(\sum_j x_{ij}/\sum_j \sum_i x_{ij})$. El coeficiente de especialización (CE) es $(1/2)\sum_i (x_{ij}/\sum_i x_{ij}) - (\sum_j x_{ij}/\sum_j \sum_i x_{ij})$ y el coeficiente de localización (COL) es $(1/2)\sum_j (x_{ij}/\sum_j x_{ij}) - (\sum_i x_{ij}/\sum_i \sum_j x_{ij})$. Si $CL_{ij} > 1$ la región j se especializa relativamente en el sector i . Si CE_j tiende a 1, la región j tiende a tener una estructura distinta a la global. Si COL_i tiende a 1, el sector i tiende a estar especializado en una región, donde $0 \leq CE_j, COL_i \leq 1$.



Cuadro 3
Valor agregado de la industria manufacturera de la región Centro-Norte de México, 1998

	<i>Región Centro- Norte</i>	<i>Aguasca- lientes¹</i>	<i>Durango</i>	<i>Guanajuato</i>	<i>Querétaro</i>	<i>San Luis Potosí</i>	<i>Zacatecas²</i>
<i>A.- Participación porcentual respecto al nacional</i>							
<i>Industrias manufactureras</i>							
Incluye los establecimientos maquiladores	14.62	1.57	1.12	5.54	3.42	2.56	0.41
Productos alimenticios, bebidas y tabaco	16.51	1.21	2.28	3.97	3.82	3.88	1.36
Textiles, prendas de vestir e industria del cuero	20.41	3.04	2.49	10.13	2.81	1.63	0.31
<i>Industrias de la madera y productos de madera.</i>							
Incluye muebles	13.12	0.76	8.74	1.00	0.70	1.58	0.34
Papel y productos de papel, imprentas y editoriales	12.60	0.27	1.25	2.27	5.47	3.24	0.10
<i>Sustancias químicas, productos derivados del petróleo, carbón, hule y plástico</i>							
7.96	0.06	0.08	3.67	3.29	0.86	0.00	
<i>Productos minerales no metálicos.</i>							
Excluye los derivados del petróleo y del carbón	9.53	0.53	0.42	1.18	3.30	3.81	0.30
Industrias metálicas básicas	9.21	0.00	0.20	0.77	0.07	8.16	0.01
<i>Productos metálicos, maquinaria y equipo</i>							
Incluye instrumentos quirúrgicos y de precisión	18.35	3.06	0.48	8.93	3.83	1.83	0.23
Otras industrias manufactureras	3.82	0.15	0.04	0.49	0.43	2.62	0.08
<i>B.- Cociente de localización</i>							
<i>Industrias manufactureras</i>							
Incluye los establecimientos maquiladores	1.00	1.00	1.00	1.00	1.00	1.00	1.00
Productos alimenticios, bebidas y tabaco	1.13	0.77	2.05	0.72	1.12	1.51	3.28
Textiles, prendas de vestir e industria del cuero	1.40	1.93	2.23	1.83	0.82	0.64	0.75
<i>Industrias de la madera y productos de madera. Incluye muebles</i>							
0.90	0.48	7.84	0.18	0.20	0.62	0.81	
Papel y productos de papel, imprentas y editoriales	0.86	0.17	1.12	0.41	1.60	1.26	0.24
<i>Sustancias químicas, productos derivados del petróleo, carbón, hule y plástico</i>							
0.54	0.04	0.07	0.66	0.96	0.34	-0.01	
<i>Productos minerales no metálicos. erivados del petróleo, carbón, hule y plástico</i>							
0.54	0.04	0.07	0.66	0.96	0.34	-0.01	
Industrias metálicas básicas	0.63	0.00	0.18	0.14	0.02	3.18	0.02
<i>Productos metálicos, maquinaria y equipo</i>							
Incluye instrumentos quirúrgicos y de precisión	1.25	1.95	0.43	1.61	1.12	0.71	0.55
Otras industrias manufactureras	0.26	0.10	0.04	0.09	0.13	1.02	0.19

¹ No hay establecimientos en el subsector industrias metálicas en Aguascalientes.

² En Zacatecas el valor negativo del subsector sustancias químicas se debe a un valor agregado negativo en la rama refinación de petróleo.

Fuente: INEGI, *Censos Económicos*, 1999.

menor se hallaban los subsectores de productos minerales no metálicos, de metálicas básicas y de sustancias químicas. Finalmente, un subsector muy poco desarrollado era el de otras industrias manufactureras.

Las características regionales no se mantienen en cada uno de los estados. El atraso industrial de Zacatecas se observa en el fuerte peso del valor agregado del subsector de alimentos que es el único subsector con un CL mayor que la unidad. Las actividades manufactureras de Durango estaban concentradas en los subsectores de alimentos, de textiles y de la madera, y en menor medida también en el del papel. La especialización de Durango en la producción de madera y de productos de madera se muestra en que este subsector tenía el mayor CL (7.8%) de todos los subsectores en todos los estados y en que el valor agregado de este estado en este subsector representaba dos tercios del valor agregado de la región.

San Luis Potosí era el único estado en la región con una presencia fuerte del subsector de metálicas básicas. Casi el 90% del valor agregado regional de este subsector se concentraba en este estado y su CL alcanzó un valor de 3.2. Otro subsector que sólo tenía importancia en San Luis Potosí es el de minerales no metálicos, con un CL de 1.5. Los subsectores de alimentos y de papel tenían también un CL mayor que uno. En contraste, los subsectores de textiles y de productos metálicos aparecían con un CL menor que la unidad en este estado.

En Querétaro, sobresalía el subsector del papel. El valor agregado de este subsector en ese estado representaba poco más del 40% del de la región. Este subsector tenía un CL de 1.6. Los otros dos subsectores importantes en Querétaro eran los de alimentos y de productos metálicos, cuyo CL era de 1.1. En Querétaro, los subsectores de sustancias químicas y de productos minerales no metálicos tenían un CL inferior, pero muy cercano a uno. En Aguascalientes los dos subsectores prominentes y con un CL cercano a 2 eran los de textiles y de productos metálicos. Todos los demás subsectores aparecen poco desarrollados en este estado (incluyendo el de alimentos).

En Guanajuato había también sólo dos subsectores importantes: el de textiles y el de productos metálicos.

El estado concentraba alrededor del 50% del valor agregado de la región de los subsectores textil y de productos metálicos, aunque los CL de estos subsectores en Guanajuato eran ligeramente menores que los de los subsectores más importantes de Querétaro.

En 1998, los subsectores con un CL mayor a uno en cada estado eran las siguientes: el de alimentos en todos los estados, excepto Aguascalientes y Guanajuato. El textil en Aguascalientes, Durango y Guanajuato. El de la madera en Durango. El del papel en Durango, Querétaro y San Luis Potosí. El de minerales no metálicos y de metálicos básicos en San Luis Potosí. El de productos metálicos en Aguascalientes, Guanajuato y Querétaro. El de otras industrias en San Luis Potosí.

Tomada en conjunto, la región Centro-Norte tenía en 1998 una estructura del valor agregado manufacturero relativamente similar a la nacional. Su coeficiente de especialización era de 0.14 (véase el cuadro 4). Las estructuras manufactureras de Zacatecas y Durango eran muy distintas a la nacional, seguidas por la de Aguascalientes. Guanajuato y San Luis Potosí presentaban una diferenciación un poco menor. La estructura manufacturera de Querétaro era la más parecida a la del país.

Dentro de la región, Durango y Zacatecas eran también los estados con una estructura manufacturera más diferenciada, seguidos por Aguascalientes y San Luis Potosí. Mientras las diferencia estructural de Guanajuato se atenúa y la de Querétaro se incrementa un poco. La especialización de los estados de la región en ciertos subsectores manufactureros se observa en el alto valor del coeficiente de localización de los subsectores de metálicas básicas, de la madera y de otras industrias (véase el cuadro 4). Los tres subsectores más importantes de la región (alimentos, textiles y productos metálicos) son los que mostraban el coeficiente de localización más bajo.

Productividad y salarios

En 1998, para el sector manufacturero, la relación valor agregado a personal ocupado (VA/PO), utilizada como una medida de productividad, en la región Centro-Norte era



Cuadro 4
Coefficientes de especialización y localización de la manufactura en la región Centro-Norte de México, 1998
 (De acuerdo al valor agregado)

	<i>Región Centro-Norte</i>	<i>Aguasca- calientes</i>	<i>Durango</i>	<i>Guanajuato</i>	<i>Querétaro</i>	<i>San Luis Potosí</i>	<i>Zacatecas</i>
Coefficiente de especialización respecto al país	0.14	0.39	0.45	0.27	0.09	0.26	0.48
Coefficiente de especialización respecto a la región	-	0.27	0.40	0.18	0.14	0.29	0.45
<i>Coefficiente de localización respecto a la región</i>							
Productos alimenticios, bebidas y tabaco	0.18						
Textiles, prendas de vestir e industria del cuero	0.20						
Industrias de la madera y productos de madera. Incluye muebles	0.59						
Papel y productos de papel, imprentas y editoriales	0.30						
Sustancias químicas, productos derivados del petróleo, carbón, hule y plástico	0.26						
Productos minerales no metálicos. Excluye los derivados del petróleo y del carbón	0.34						
Industrias metálicas básicas	0.71						
Productos metálicos, maquinaria y equipo. Incluye instrumentos quirúrgicos y de precisión	0.17						
Otras industrias manufactureras	0.51						

Fuente: INEGI, *Censos Económicos*, 1999.

superior a la respectiva del país (véase el cuadro 5). Querétaro y San Luis Potosí presentaban una VA/PO relativa a la nacional elevada. En Aguascalientes y Guanajuato, la VA/PO era similar a la nacional. En Durango y Zacatecas la VA/PO estaba por debajo de la nacional. Por subsectores, la VA/PO regional era mayor que la nacional en los subsectores de alimentos y de productos metálicos (ambos con un CL mayor que la unidad) y en el subsector del papel. En el textil, con un CL mayor a uno, la VA/PO regional era inferior a la nacional.

Una VA/PO mayor que la nacional tiende a encontrarse en los subsectores de los estados con un CL mayor a uno. Una VA/PO mayor que la del subsector nacional se encuentra en alimentos en todos los estados, con excepción de Aguascalientes y Guanajuato. En textil en Querétaro y San Luis Potosí. En industrias de la madera en Durango. En la industria del papel en Durango, Querétaro y San Luis Potosí. En la producción de sustancias químicas en Querétaro. En minerales no metálicos en San Luis Potosí

y Querétaro. En metálicas básicas en ningún estado. En productos metálicos en Aguascalientes, Guanajuato, Querétaro y San Luis Potosí. En otras industrias en San Luis Potosí.

La correspondencia CL mayor a uno- VA/PO mayor a la nacional se rompe en el subsector textil, donde sólo dos estados con un desarrollo textil relativamente pobre observaron una VA/PO mayor que la nacional. Tanto en sustancias químicas como en minerales no metálicos el CL de Querétaro era de casi uno, por lo que la correspondencia alto CL -alta VA/PO casi se mantiene. La correspondencia también se rompe en el caso del subsector metálicas básicas en San Luis Potosí. En resumen, con la excepción de la industria textil, la localización de la manufactura en la región Centro-Norte a la desagregación de nueve subsectores parece fincada en ventajas de productividad.

Las ventajas de productividad también parecen reforzadas por los niveles salariales de la región. Todos los estados



Cuadro 5

Valor agregado y remuneraciones por hombre en la industria manufacturera de la región Centro-Norte de México

	<i>Nacional</i>	<i>Región Centro- Norte</i>	<i>Aguasca- lientes¹</i>	<i>Durango</i>	<i>Guanajuato</i>	<i>Querétaro</i>	<i>San Luis Potosí</i>	<i>Zacatecas²</i>
<i>A.- Valor agregado por hombre ocupado</i>								
Industrias manufactureras								
Incluye los establecimientos maquiladores	137.30	151.32	131.44	93.27	139.01	217.15	200.29	95.60
Productos alimenticios, bebidas y tabaco	153.63	199.75	146.41	286.74	121.59	377.50	242.78	175.30
Textiles, prendas de vestir e industria del cuero	55.34	50.11	54.97	42.90	45.90	64.26	82.92	31.12
Industrias de la madera y productos de madera.								
Incluye muebles	47.98	44.25	37.81	54.54	25.38	33.41	38.25	23.29
Papel y productos de papel, imprentas y editoriales	136.70	162.88	50.86	188.68	81.58	292.71	193.16	46.92
Sustancias químicas, productos derivados del petróleo, carbón, hule y plástico								
Productos minerales no metálicos.	234.92	183.89	30.19	68.02	147.54	319.11	201.65	-3.92
Excluye los derivados del petróleo y del carbón								
Industrias metálicas básicas	176.55	143.58	91.30	46.32	46.59	333.80	377.45	47.63
Productos metálicos, maquinaria y equipo	644.88	395.83	0.00	151.36	209.39	140.80	462.65	70.31
Incluye instrumentos quirúrgicos y de precisión								
Otras industrias manufactureras	142.31	277.99	238.61	117.39	539.04	211.45	158.58	77.82
	68.50	64.93	41.17	14.78	22.90	39.91	151.04	30.01
<i>B.- Remuneraciones por hombre ocupado</i>								
Industrias manufactureras.								
Incluye los establecimientos maquiladores	46.49	38.46	41.28	25.95	30.84	58.75	49.49	28.84
Productos alimenticios, bebidas y tabaco	40.18	39.22	34.41	30.69	29.85	71.25	50.19	28.10
Textiles, prendas de vestir e industria del cuero	27.67	23.73	28.25	20.86	22.19	27.21	31.94	17.84
Industrias de la madera y productos de madera.								
Incluye muebles	19.98	19.80	16.02	25.57	10.14	13.65	13.84	13.20
Papel y productos de papel, imprentas y editoriales	53.27	47.11	30.46	31.39	28.03	76.56	60.48	23.23
Sustancias químicas, productos derivados del petróleo, carbón, hule y plástico								
Productos minerales no metálicos.	88.46	69.51	33.17	50.83	60.30	90.98	75.39	170.33
Excluye los derivados del petróleo y del carbón								
Industrias metálicas básicas	44.05	30.06	44.93	15.89	16.83	67.37	39.47	16.38
Productos metálicos, maquinaria y equipo	103.58	81.52	0.00	49.15	61.15	46.19	89.61	26.26
Incluye instrumentos quirúrgicos y de precisión								
Otras industrias manufactureras	51.66	51.87	62.44	37.53	42.63	62.92	46.95	28.80
	34.83	33.61	13.65	8.35	23.66	18.15	66.23	17.84

¹ No hay establecimientos en el subsector industrias metálicas en Aguascalientes.

² En Zacatecas el valor negativo del subsector sustancias químicas se debe a un valor agregado negativo en la rama refinación de petróleo.

Fuente: INEGI, *Censos Económicos*, 1999.



pertenecen a la zona geográfica C de la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos. De las tres zonas existentes, la C es la de menor salario mínimo. En 2001, el salario mínimo diario de 35.85 pesos de la zona era entre 6 y 12 por ciento inferior al de las otras dos zonas. En 2000, el salario base de cotización del IMSS de todos los estados de la región era inferior al del Distrito Federal. El salario base más alto (en Querétaro) era un 79% del correspondiente al Distrito Federal, mientras que los salarios base más bajos (en Zacatecas y Durango) no alcanzaban ni 50% (véase el cuadro 6).

Cuadro 6
Promedio diario del salario base, 2000
(Cotización del IMSS)
Región Centro-Norte de México

	<i>Salario promedio diario (pesos)</i>	<i>Porcentaje respecto al D.F.</i>
Distrito Federal	179.4	100.0
Aguascalientes	114.0	63.5
Durango	87.2	48.6
Guanajuato	101.4	56.5
Querétaro	142.7	79.5
San Luis Potosí	111.6	62.2
Zacatecas	83.4	46.5

Fuente: INEGI, con base en cifras del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).

La ventaja salarial se observa también en la remuneración por hombre ocupado (REM/PO) en la manufactura (véase el cuadro 5). Únicamente en los productos metálicos la REM/PO regional era ligeramente mayor que la nacional. Por estos, sólo en Querétaro y San Luis Potosí la REM/PO de todo el sector manufacturero era mayor que la nacional. Es en Querétaro, San Luis Potosí y Aguascalientes donde en más subsectores la REM/PO estatal es mayor que la nacional. En Guanajuato y Zacatecas, la REM/PO de los subsectores siempre es menor que la nacional, mientras que en Durango sólo en el subsector de la madera la REM/PO era mayor que la nacional. En todos estos casos el nivel de productividad parece más que compensar esa remuneración promedio mayor.

Las actividades bancarias

La actividad bancaria de la región era relativamente baja en 2000 (véase el cuadro 7). La captación bancaria tradicional de la región era sólo 7% de la nacional. La baja participación de la captación bancaria tradicional vendría a corroborar el poco desarrollo del sector servicios en la región. La bancarización de la región era pobre, pues en promedio a cada oficina bancaria correspondían más habitantes (13 600) que en el país (12 000) o en el Distrito Federal (5 600).

La productividad de la captación bancaria era reducida. La captación por habitante en la región era de 6 900 pesos, abajo de las correspondientes al país, de 12 400 pesos y al Distrito Federal de 70 800 pesos. La oficina promedio de la región captaba 94 400 pesos, mientras las oficinas promedio nacional y del Distrito Federal captaban 149 800 y 397 800 pesos, respectivamente.

San Luis Potosí y Guanajuato concentraban el 57 y el 67 por ciento de las oficinas y de la captación bancarias de la región. El estado más avanzado de la región en materia bancaria era San Luis Potosí. Este estado dominaba en captación absoluta, por habitante y por oficina. Era el único estado de la región con captaciones por habitante y por oficina mayores que las nacionales, aunque también estaba muy alejado del Distrito Federal. Guanajuato tenía en 2000 más oficinas bancarias que los otros estados de la región, pero apenas era el segundo en monto de captación. La baja productividad bancaria (captación por habitante y por oficina) de Guanajuato sólo superaba a las de Durango y Zacatecas.

Querétaro y Aguascalientes tenían una captación bancaria del 0.8 y el 0.6 por ciento de la captación nacional. La captación por habitante de estos estados era ligeramente superior al promedio regional, mientras que la captación por oficina era inferior al promedio regional pero mayor que la de los otros estados, excluyendo San Luis Potosí. Durango y Zacatecas tenían, cada uno, una captación de 0.5% de la captación nacional y su productividad bancaria era la más baja de los seis estados.

Cuadro 7
Captación bancaria tradicional en la región Centro-Norte de México, 2000

	Número de oficinas	Captación tradicional (millones de pesos)	Población (millones de personas)	Participación porcentual en el total nacional			Habitantes por oficina	Captación por habitante (pesos)	Captación por oficina (millones de pesos)
				Oficinas	Captación	Población			
Nacional	8 090	1 211 489.2	97.5	100.00	100.00	100.00	12 050	12 428	149.8
Distrito Federal	1 531	609 028.1	8.6	18.92	50.27	8.83	5 621	70 774	397.8
Región Centro-Norte	889	83 926.9	12.1	10.99	6.93	12.43	13 626	6 929	94.4
Aguascalientes	81	7 019.0	0.9	1.00	0.58	0.97	11 658	7 433	86.7
Durango	84	5 678.2	1.4	1.04	0.47	1.49	17 246	3 920	67.6
Guanajuato	354	26 698.5	4.7	4.38	2.20	4.78	13 172	5 726	75.4
Querétaro	125	9 973.8	1.4	1.55	0.82	1.44	11 234	7 102	79.8
San Luis Potosí	145	28 888.5	2.3	1.79	2.38	2.36	15 858	12 564	199.2
Zacatecas	100	5 668.8	1.4	1.24	0.47	1.39	13 536	4 188	56.7

Fuente: Banco de México e INEGI.

Conclusiones

En la región Centro-Norte el sector primario tiene un peso importante, mientras que el sector servicios está poco desarrollado. Esto último se refleja en un desarrollo pobre de las actividades bancarias. Los subsectores manufactureros tradicionales de alimentos y de textiles representan la parte más importante de las actividades manufactureras de la región. Hay también un fuerte desarrollo de los productos metálicos. El desarrollo de los subsectores no es homogéneo en los estados, pues hay una especialización en diferentes subsectores con excepción del de sustancias químicas.

La productividad en los subsectores líderes en la región y en los estados tiende a ser mayor que la nacional. Ello se combina con salarios y remuneraciones relativamente menores que los nacionales para dar una ventaja competitiva a la región. Las dos excepciones son la industria textil en Aguascalientes, Durango y Guanajuato y las industrias metálicas básicas en San Luis Potosí.

Cada uno de los estados tiene un desarrollo manufacturero relativamente distinto del nacional. Guanajuato es el estado económicamente más importante y está especializado

en los subsectores textil y de productos metálicos. Querétaro, el segundo estado en importancia manufacturera, está especializado en los subsectores de alimentos, del papel y de los productos metálicos. San Luis Potosí es fuerte en minerales no metálicos y en metálicas básicas, pero débil en textiles y en productos metálicos. Aguascalientes está especializado en estos dos últimos subsectores. En Durango hay un desarrollo mayor de los subsectores de alimentos, de textiles, de madera (especialmente) y de papel. Por último, en Zacatecas (el estado con un menor peso en la región) el único subsector con una presencia importante es el de alimentos.

Una perspectiva más amplia del desarrollo de la región requiere incorporar las tendencias de crecimiento en la última década y desagregar más a la manufactura. Por ejemplo, el principal componente del subsector textil en Guanajuato es la industria del calzado, que tiene características peculiares respecto a otras ramas del subsector. Otro ejemplo es el de las plantas automotrices en el subsector de productos metálicos en Aguascalientes y Guanajuato. Aunque no parece haber un desarrollo maquilador fuerte, también se requiere estudiar la evolución de las plantas maquiladoras que pueden ser importantes en algunos estados como Durango y Aguascalientes.

